

## **“Terrorismo contra la mujer”: Statu quo del feminicidio en el mundo**

**Por: Sdenka Saavedra Alfaro (\*)**

**En fecha 13 de febrero de 2012, el Diario crítico de Bolivia publicaba en su página principal la siguiente noticia:**

### **“Hanalí Huaycho Muere Acuchillada”**

**La periodista boliviana de la red televisiva PAT, Hanalí Huaycho Hannover fue asesinada la madrugada de ayer en su propio domicilio, después de una discusión con su pareja, el Teniente de la Policía Jorge Raúl Clavijo Ovando.**

**La profesional feneció a consecuencia de un shok hipovolémico provocado por decenas de heridas que recibió por un arma punzocortante en el tórax, brazos y la región facial<sup>1</sup>.**

**Un día después respectivamente, el 14 de febrero de 2014, el periódico BBC daba a conocer la siguiente información:**

### **“Paralímpico Oscar Pistorius mató a su novia a balazos”.**

**La estrella del atletismo olímpico y paralímpico de Sudáfrica, Oscar Pistorius, fue detenido el jueves después de que su novia murió baleada por cuatro tiros en la casa del deportista en Pretoria.**

**La modelo Reeva Steenkamp recibió cuatro disparos a través de la puerta del baño en la casa de Pistorius. Steenkamp fue enterrada dos días después del suceso en su ciudad natal de Port Elizabeth.<sup>2</sup>**

**Ese mismo día el periódico, El Pueblo de Chihuahua de México publica: “Detienen a una mujer y Policía viola a su niña”.**

**Un agente de la Policía Municipal fue detenido la tarde de este miércoles, luego de que el día anterior violara a una niña de 12 años aprovechando que acababan de detener a su mamá y la pequeña se encontraba sola.**

**La madre de la menor fue detenida el día anterior por estar emborrachándose en vía pública, el agente una vez en compañía de la**

---

<sup>1</sup> diariocrítico.com, Revista Critica de Bolivia

<sup>2</sup> www.bbc.com

menor, la llevo a las afueras de la población y la violó a bordo de su vehículo.<sup>3</sup>

Estas noticias que hacen estremecer de dolor y a la vez de rencor son publicadas a diario, hechos de femicidios, violencia doméstica, violación infantil, es decir violencia en contra del ser máspreciado en este mundo que es la mujer.

Dos de estos hechos fueron protagonizados nada menos que por policías, servidores públicos de la sociedad, personas que tienen la obligación de hacer respetar los derechos de los ciudadanos y por sobretodas las cosas el de proteger y velar a la ciudadanía. El otro caso se trata de un personaje conocido mundialmente tras haber participado en unos juegos Olímpicos y llegar a las semifinales de los 400 metros lisos en Londres 2012.

Sólo me viene a la mente una pregunta ¿Seguirán asesinando a más mujeres, continuarán violando niñas, maltratando al ser que da vida? No se trata de policías, deportistas, actores de cine, albañiles, sacerdotes, sino son los hechos que continúan, las mujeres siguen siendo estando en la mira de la fuerza brutal de los hombres. ¿Casualidad?.

A estos hechos se suman otros que son callados y que no son publicados , otros que no los conocemos, y que en este momento están sucediendo, minuto a minuto suman y suman estos terribles sucesos y no paran.

¿Cómo detenerlos, cómo ir en defensa de una mujer que está siendo golpeada, torturada, violada, cómo socorrer a una niña que la están golpenado, violando hasta hacerle perder el conocimiento?, qué fácil es leerlo, mirarlo, escucharlo por cualquier medio; pero sentirlo en carne viva , sólo hay que ponerse en la posición de esa persona que pide auxilio, nos puede ocurrir a cualquiera de nosotros, no estamos libres; pero nuevamente ¿Cómo frenar estos hechos de dolor, de hagonía en contra de las mujeres?.

Por otro lado, las contantes violaciones que sufren las mujeres en la otra parte del mundo como es la India no dejan de ser hechos menos relevantes, ni menos preocupantes en contra las mujeres.

Como es la noticia que publicó la APN:<sup>4</sup>

**“Fallece joven India víctima de una violación múltiple”**

---

<sup>3</sup> www.periódicelPueblo.com

<sup>4</sup> Agencia Peruana de Noticias, ANDINA, (29 de diciembre de 2012).

**La joven de procedencia India víctima hace 13 días de una violación múltiple en Nueva Delhi y que fue trasladada el jueves a Singapur, murió hoy en un hospital de este país a consecuencia de una severa insuficiencia de sus órganos vitales.**

**La muchacha fue violada a bordo de un ómnibus por seis sujetos en estado de ebriedad, los cuales también la golpearon y torturaron con una barra de hierro.**

**Y un día, antes el 28 de diciembre de 2012 otro hecho fue publicado por Euronews<sup>5</sup>:**

**“Se suicida otra víctima de una violación múltiple en Nueva Deheli”  
Una joven de 17 años se suicidó después de haber sido violada por 3 hombres.**

**La joven, falleció después de ingerir el veneno. La muchacha dejó una nota en la que culpó a sus presuntos violadores de causar su muerte.**

**Estos hechos fueron el epicentro de manifestaciones y protestas en la India por parte de las mujeres en contra las macabras violaciones, como lo señala Bolpress:<sup>6</sup>**

**“La violación múltiple de una joven de 23 años en Nueva Delhi desató una oleada de protestas en todo el país y en otros estados del sur de Asia, donde las mujeres también son víctimas de ultrajes similares”.**

**Ni las infinitas manifestaciones, protestas, leyes a publicar, clamor del gobierno de turno del país al cual pertenecía la víctima puden devolver la vida a estas mujeres que fueron torturadas, golpeadas y asesinadas y en el caso de la pequeña niña que fue violada , ésta quedará con muchísimos traumas letales por el resto de su vida, le robaron la inocencia a la fuerza, qué culpa tiene una pequeña criatura para hacerle semejante daño.**

**¿Cómo poner fin y terminar de una vez por todas la discriminación, el maltrato, el abuso, la violación, en fin todos estos hechos de violencia en contra las mujeres, niñas, jóvenes y adolescentes?.**

**Este y los cuestionamientos anteriores, tienen la intención de reflexionarnos y hacernos ser partícipes de una realidad palpable, manifiesta la cual evidencia que vivimos en un mundo cuya sociedad se está derrumbando, una sociedad donde el maltrato hacia la mujer**

---

<sup>5</sup> www.euronews.com (28 de diciembre de 2012).

<sup>6</sup> www.bolpress.com (13/02/2013).

**aumenta cada segundo, una sociedad que se cae día a día, vivimos en una sociedad del terror; como lo evidencian estos informes:**

**Más de un tercio de las mujeres de todo el mundo son víctimas de violencia física, psicológica o sexual; según un reciente informe realizado por la Organización Mundial de la Salud (OMS), que advierte de que esta situación podría derivar en una “Epidemia Sanitaria”, por los problemas físicos y mentales; que van desde las heridas corporales, a los problemas de depresión, pasando por el contagio de enfermedades de transmisión sexual que comporta<sup>7</sup>.**

**El informe señala que la inmensa mayoría de mujeres que son atacadas por sus novios o maridos, sufren problemas de salud tanto físicos, en forma de huesos rotos, magulladuras, complicaciones del embarazo, así como problemas psicológicos, por ejemplo, depresión y otras enfermedades mentales.**

**Estudios anteriores de la OMS, señalan que el 15% - 71% de las Mujeres de 15 a 49 años refirieron haber sufrido violencia física y /o sexual por parte de su pareja en algún momento de su vida.<sup>8</sup>**

**Por otro lado, la misma OMS realizó otro estudio sobre la violencia doméstica contra la mujer<sup>9</sup> realizado en 10 países, en su mayoría en desarrollo, se observó que en mujeres de 15 a 49 años:**

**Entre el 15% de ellas en el Japón y el 70% en Etiopía y el Perú referían haber sufrido a lo largo de su vida violencia física o sexual perpetrada por su pareja.**

**Entre un 0.3% y un 11.5% referían haber sufrido violencia sexual perpetrada por alguien que no era su pareja después de cumplidos 15 años.**

**La primera experiencia sexual señala el estudio, había sido forzada en muchos casos : 17% en Tanzania rural, 24% en el Perú rural, y 30% en zonas rurales de Bangladesh.**

**La violencia de pareja y la violencia sexual son perpetradas en su mayoría por hombres contra mujeres y niñas. El abuso infantil afecta a niños y niñas.**

---

<sup>7</sup> [www.jornada.umar.mx](http://www.jornada.umar.mx) (lunes 21 de junio de 2013).

<sup>8</sup> [www.organización](http://www.organización) Mundial de la Salud.

<sup>9</sup> Who Mulcountry study on women’s health and domestic violence against women.

**En los estudios internacionales realizados aproximadamente el 20% de las mujeres refieren haber sido víctimas de violencia sexual en la infancia<sup>10</sup>.**

**Otro informe publicado por la Organización Panamericana de la Salud /Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS), en colaboración con los centros para el control y prevención de enfermedades de los Estados Unidos (CDC), destaca que en siete naciones de América Latina y El Caribe, la proporción es de más de uno por cada cuatro.**

**Este informe recoge datos obtenidos de entrevistas con más de 180 mil féminas en Bolivia, Colombia, República Dominicana, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, Jamaica, Nicaragua, Paraguay y Perú.**

**Este estudio muestra que entre 17 y 53% de las entrevistadas reportaron haber sufrido abuso físico y sexual por parte de sus parejas. Entre el 28 y 64% de las afectadas no buscó ayuda o habló con nadie acerca de su experiencia.**

**También la investigación recoge que entre 10 y 27% de las mujeres en esos países declararon haber sufrido violencia sexual en algún momento de su vida, cometida por su pareja u otra persona; pero generalmente por un hombre que lo conocían.<sup>11</sup>**

**De acuerdo a ONU Mujer<sup>12</sup>, seis de cada 10 mujeres son víctimas de violencia física y/o sexual en sus vidas.**

**En Guatemala, dos mujeres son asesinadas cada día, de promedio.**

**Cientos de mujeres fueron masacradas en la mortal Ciudad Juárez-México, en las últimas décadas. De acuerdo con The New York Times<sup>13</sup>, en 2012 en esa ciudad mexicana sesenta mujeres fueron asesinadas y abandonadas en una fosa común en las afueras de la ciudad.**

**En India los casos de violación han aumentado más de 10 veces en los últimos años 40 de 2.487 en 1971 a 24.206 en 2011; según cifras oficiales, Nueva Delhi sólo reportó 572 violaciones en el año pasado y más de 600 en 2012.<sup>14</sup>**

---

<sup>10</sup> [www.who.int/mediacentre/factsheets](http://www.who.int/mediacentre/factsheets).

<sup>11</sup> [Voces.orgsv/2013/.../violencia-contra-la-mujer](http://Voces.orgsv/2013/.../violencia-contra-la-mujer).

<sup>12</sup> [www.onu.mujer.com](http://www.onu.mujer.com)

<sup>13</sup> [www.the](http://www.the) New York Times.com

<sup>14</sup> [www.bolpress.com](http://www.bolpress.com) (13/02/2013).

**El mismo estudio señala que en Sudáfrica una mujer es asesinada cada seis horas por su pareja.**

**También señala que durante la guerra de Bosnia se estima que hasta 50.000 mujeres fueron violadas sistemáticamente en 1993.**

**Durante el genocidio de Ruanda en 1994 se estima que entre 250.000 y 500.000 mujeres fueron violadas.**

**A nivel mundial, 60 millones de niñas son sexualmente asaltadas en su camino a la escuela cada año.**

**De 100 a 140 millones de niñas en todo el mundo, principalmente África, fueron sometidas a la mutilación genital.**

**El tráfico ilícito atrapa y destruye las vidas de millones de personas, encerrando a muchas mujeres y niñas en la esclavitud moderna y la prostitución.**

**Las mujeres y las niñas constituyen el 80% de las 800.000 personas que se estiman víctimas del tráfico a través de fronteras nacionales cada año, y la mayoría, el 79%, son víctimas de la trata con fines de explotación sexual.**

**Las mujeres de los pueblos indígenas y tribales están particularmente en riesgo, de acuerdo a la ONU<sup>15</sup> en mayo 2012, en Guatemala la experiencia actual de los asesinatos masivos y violentos de las mujeres indígenas viene desde la época colonial, y se incrementó durante 36 años de conflicto armado.**

**Las mujeres indígenas Mayas, contituyeron el 88% de las víctimas de ataques sexuales sistemáticos, un tipo de ataques perpetrados de forma pública y deliberada, sobre todo por militares y para militares.**

**Las mujeres indígenas de Bolivia no escapan a esta realidad tormentosa; ya que la probabilidad de las mujeres indígenas de morir como resultado de violencia es cinco veces mayor que la de otras de la misma edad; según ONU Mujeres<sup>16</sup>.**

**Esto puede ser comprobado por ejemplo con la noticia publicada por El Comercio, el Miércoles 23 de febrero de 2013:**

---

<sup>15</sup> [www.onu.com](http://www.onu.com) (mayo 2012), relatora especial Rashida Manjoo.

<sup>16</sup> [www.onu.com](http://www.onu.com) Mujeres.com (2012).

**“Las cadenas de televisión de Bolivia presentaron en los últimos días un video donde asambleístas (diputados regionales) del Departamento de Chuquisaca, Sudoeste de Bolivia. Todos ebrios, participaron el 20 de diciembre pasado de la violación de una mujer indígena en el salón de sesiones”<sup>17</sup>.**

**Por otro lado y continuando con las cifras en Nicaragua en 2011 hubo 37.000 casos registrados de violencia doméstica y/o sexual. En un año, cerca de 80 mujeres al año fueron asesinadas por sus esposos.**

**En 2012, una de cada dos mujeres en Nicaragua ha sido maltratada físicamente por su esposo o compañero. Según cifras oficiales, 876 mujeres fueron asesinadas por sus parejas por sus parejas o exparejas de 1999 a 2012.<sup>18</sup>**

**En Colombia cada 6 horas, una mujer es abusada por causa del conflicto armado y un promedio diario de 245 son víctimas de algún tipo de violencia. Y en la última década cerca de 400.000 fueron abusadas.<sup>19</sup>**

**Seguimos con América Latina donde el programa ONU Mujeres denunció que 7 de cada 10 mujeres sufren violencia sexual o física, por parte de sus parejas o ex parejas en Bolivia.**

**“Bolivia está en el primer lugar de 13 países en Latinoamérica en violencia física contra las mujeres, y es segundo en violencia sexual, después de Haití”, según ONU Mujeres en Bolivia.<sup>20</sup>**

**En los últimos 5 años se registraron 354 feminicidios; de acuerdo al Centro de Información y Desarrollo de la Mujer (CIDEM).<sup>21</sup>**

**También ese mismo informe señala que 8.787 denuncias existieron el año pasado de agresión a mujeres en la ciudad de El Alto, y sólo 273 tienen fallo judicial, el resto se encuentra en proceso<sup>22</sup>.**

**Un reciente informe de Derechos Humanos , dice que todas las mujeres asesinadas por sus parejas, amigos o familiares fueron maltratadas antes. Todas presentaron denuncias en la policía y los servicios legales; pero todo quedó en los registros policiales y sólo sirvió para aumentar las**

---

<sup>17</sup> [www.elcomercio.com](http://www.elcomercio.com) (Miércoles 23/01/2013).

<sup>18</sup> Feminicidio.net (14-02-2013).

<sup>19</sup> [www.eltiempo.com](http://www.eltiempo.com) (12/01/2013).

<sup>20</sup> ONU, Mujeres en Bolivia (21 /2/2013)

<sup>21</sup> [www.cidem.com](http://www.cidem.com)

<sup>22</sup> Ídem.

**estadísticas de Violencia contra la Mujer<sup>23</sup>, tal fue el caso de la periodista Hanalí Huaycho, quien ya había sentado denuncias de agresiones causadas por su ex pareja con anterioridad a la policía.<sup>24</sup>**

**Otro estudio realizado por el Centro de Estudios de la Mujer, en Bolivia muere una fémima por Violencia Doméstica cada 3 días; pero aún sin terminar el segundo mes de 2013 la cifra asciende a 30 muertes.<sup>25</sup>**

**Según la ONU señala que entre 2009 y 2012 más de 350 mujeres fueron asesinadas por sus parejas en Bolivia, y de cada 100 hechos de Violencia en el hogar, 93 son a mujeres y 7 son a varones<sup>26</sup>.**

**Pasamos a países de Europa que de acuerdo a un estudio realizado por Domestic Violence Against Women<sup>27</sup>, tenemos que el alcoholismo juntamente al abuso de drogas en Europa son factores que contribuyen al fenómeno indicado a la violencia doméstica contra la mujer; así se tiene que Dinamarca es el país que tiene el 89%, el más alto puntaje en experiencia de sufrir violencia doméstica, relacionándolo con el 100% a factores del alcoholismo y el abuso de drogas. El segundo lugar lo tiene Finlandia con el 77% en experiencia de sufrir violencia doméstica, con el 99% en relación al factor de alcoholismo y abuso de drogas.<sup>28</sup>**

**En Suecia cada tres semanas una mujer muere a manos de un hombre, también asciende la violencia en general a 35.000 casos anuales de todo tipo de violencia, incluida la ejercida contra los niños.<sup>29</sup>**

**Y las cifras continúan bombardeándonos día a día como una espiral que se eleva sin parar y que no tiene solución, el objetivo de este pequeño estudio no es el de acumular cifras y estadísticas, que por así decirlo ellas hablan por sí solas, lo que se quiere demostrar es que más halla de las estadísticas están los hechos, las agresiones, los daños físicos y/o psicológicos, los gritos, el dolor, el miedo, la angustia; etc... que sufren y que por temor, hasta callan las mujeres.**

**Vivimos en pleno siglo XXI y hasta ahora no se plantea una solución para parar la violencia contra la mujer, que es quizás la más vergonzosa violación a los derechos humanos que no conoce límites geográficos, culturales o de riquezas y mientras continúe no podemos afirmar que**

---

<sup>23</sup> [www.sinembargo.Mx](http://www.sinembargo.Mx)

<sup>24</sup> [bolivia.diariocrítico.com](http://bolivia.diariocrítico.com) (13 de febrero de 2012).

<sup>25</sup> [www.prensa.Latina.com](http://www.prensa.Latina.com) (21 de febrero de 2013).

<sup>26</sup> [www.ONU.com](http://www.ONU.com)

<sup>27</sup> Domestic Violence Against Women. Erobarometer 2011.

<sup>28</sup> [www.rianovosti.com](http://www.rianovosti.com) (2/3/2013).

<sup>29</sup> [es.euronews.com/fag/Violencia-de-/género/](http://es.euronews.com/fag/Violencia-de-/género/) (22/02/2013).

**hemos realmente avanzado hacia la igualdad, el desarrollo y la paz, como lo afirmó Kofi Annan<sup>30</sup>.**

**Y cómo vamos a avanzar hacia la paz si no conocemos , ni entendemos lo que es la paz en el mundo?, vivimos en una sociedad del terror donde la discriminación, la desigualdad, el maltrato hacia el más loable ser que es la mujer sigue vigente.**

**La Violencia contra la Mujer adopta formas diversas, incluidas la violencia en el hogar, las violaciones, la trata de mujeres y niñas, la prostitución forzada, la violencia en situaciones de conflicto armado, como los asesinatos, las violaciones sistemáticas, la esclavitud sexual y el embarazo forzado, los asesinatos por razones de honor, la violencia por causa de la dote, el infanticidio femenino y la selección prenatal del sexo del feto en favor de bebés masculinos, la mutilación genital femenina y otras prácticas y tradiciones perjudiciales.<sup>31</sup>**

**Y sobre este tema tan complejo Michelle Bachelett<sup>32</sup> manifiesta que este es el momento de escuchar lo que las mujeres tienen que decir, de que participen plenamente y de hacer del empoderamiento de las mujeres y la igualdad de género una prioridad en la agenda para el desarrollo mundial posterior a 2015, esto lo afirmó no sólo en calidad de Directora ejecutiva de ONU Mujeres en esa fecha, sino porque las mujeres siguen sufriendo discriminación en todo sentido, en el acceso a la educación, el trabajo y los bienes económicos; así como en la participación de los gobiernos; tanto sociales como nacionales.**

**La violencia contra las mujeres continúa socavando los esfuerzos por alcanzar todos los objetivos, por ello señala de que el progreso hacia el año 2015, en los años posteriores, dependerá en gran medida del éxito de que se obtenga al abordar las desigualdades estructurales en poner fin a la violencia y la discriminación contra la mujer y niñas, y promover la justicia y la igualdad.**

**Y también nos estamos olvidando recordar también, es que en este momento, cientos de mujeres, adolescentes, niñas, están siendo violadas, maltradas, golpeadas tanto en las calles, como en sus propios hogares sin llegar a los titulares.**

---

<sup>30</sup> Ex Secretario General de las Naciones Unidas. Séptimo secretario de la ONU cargo que ocupó entre 1997 y 2006. (Es.wikipedia.org/wiki/Kofi\_Annan).

<sup>31</sup> [www.mariestopes.org.bo](http://www.mariestopes.org.bo). (Mariestopes Internacional Bolivia).

<sup>32</sup> Conferencia de Kapuscinski, Michelle Bachelett, Ex Secretaria general adjunta de las Naciones Unidas y Ex Directora ejecutiva de ONU MUJERES: “El siglo de la inclusión y la plena participación de las mujeres”, Dublín, Irlanda. 21 de febrero de 2013.

**¿Y cómo poner fin a toda esta hecatombe de crueldad manifiesta que día a día se vive en contra de la mujer?.**

**Si campañas realizadas en contra la violencia, o por realizarse, leyes que se promulgaron en países y que se van a aprobar en contra la violencia contra la mujer con penas que son valederas desde el punto de vista jurídico y que son positivas para el mundo de aquí a largo plazo; pero si nos ponemos a pensar sólo un poco no están logrando parar esa discriminación, y la violencia en general en contra la mujer, plantear estrategias, proposiciones son quizás las tareas más complicadas al respecto y ese precisamente es uno de los objetivos del presente estudio.**

**Nadie es dueño del conocimiento, ni nadie es dueño de la verdad, ni de la razón, la humildad intelectual invita a adoptar una postura de debate.**

**La Neutralidad es un valor que empuja a la reflexión y a la calidad, el conocimiento es el único recurso que crece cuando se lo comparte como lo dice Horacio Kerell<sup>33</sup>, y precisamente la propuesta manifiesta quiere ahondar el tema para reflexionarlo y demostrar una premisa de solución, porque tampoco somos genios para crear fórmulas instantáneas, lo que se planteará se lo pondrá a discusión y en tema de debate.**

**Iremos por partes y para ello es necesario conocer primero un vocablo introducido a nuestra habla ; porque está ligado al tema en cuestión.**

**(\*)Escritora y periodista, miembro titular de la Asociación de Investigadores en Comunicación y Educación para el Desarrollo( AICED, Bolivia)-Directora General de la Asociación de Mujeres Musulmanas de Bolivia.**

Todos derechos reservados.

Se permite copiar citando la referencia.

[www.islamorient.com](http://www.islamorient.com)

Fundación Cultural Oriente

---

<sup>33</sup> Dr. Horacio Krell, CEO Director de Ilvem, Bs As. Argentina